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CBA第一阶段收官， 辽宁

和广东继续上演二人转位居前

二。 上海、广州、山西、深圳异军

突起， 没有周琦的新疆队与去

年相比成绩直线下降， 能否进

入季后赛还很难说。 与此同时，

山东 、青岛下降也较大 ，吉林 、

北控与去年成绩基本持平。 天

津、福建、江苏、同曦依旧无突破

迹象，仍处于最后方阵之中。

北京首钢大比分战胜广东一

战硬生生地把昔日霸主打得各项

指标爆棚是第一阶段一个亮点 ，

此役完全可作为CBA的教科书范

本供各队预复习， 随着林书豪的

回归， 北京首钢将是季后赛前四

的有力争夺者。

浙江队的余嘉豪是个亮点 ，

其篮板优势明显， 浙江队也因此

制空权较之前更强了。 年仅19岁

的余嘉豪现各项指标已达到或超

过姚明同期的指标， 这对中国男

篮绝对是个利好。

缺了去年外援布鲁克斯后 ，

广东队尽管有易建联的回归但仍

未达到预期的目标， 广东年轻球

员的表现并不突出也不稳定 ，尽

管广东第一阶段成绩仅次于辽宁

排名第二， 但从13场的技术数据

看， 广东在场均得分、2分和三分

球、篮板、抢断的前20位统计排名

中没有一位广东球员， 可见广东

队的个人能力不如以前突出 ，统

治力有所下降。 而同省的广州队

在郭士强执教第二年整体提高很

快，攻防两端做得都较出色。 深圳

队稳扎稳打步步为营， 取得第一

阶段排名第三的成绩。

常规赛第一阶段好多球队还

是全华班， 到第二阶段各队外援

入场后，不确定因素还会变大。

长期混迹于CBA江湖的李春

江可谓“春江水暖鸭先知 ”，知彼

知己并擅扬长避短， 敢于遇强逞

强，在李春江调教不久后，大鲨鱼

重又露出了多年未见的利齿。 相

信李春江早在为多年未打入季后

赛的上海队绸缪本赛季季后赛 ，

如在内线上再加强和板凳再得以

增厚， 完全有可能杀入季后赛前

四。

棋从断处生

棋哥

2021年11月19日 星期五

2001年10强赛， 中国男足在

出线之前， 六场比赛只有一个失

球， 整个10强赛的第二个失球直

到最后一轮替补出战乌兹别克斯

坦队时才出现。 而这一次，同样六

场打完，中国男足就丢了11个球！

归化球员首发几个的问题确

实是一个问题， 但并不是中国队

教练组在备战和指挥这次12强赛

过程中， 最致命和最应该总结的

问题和教训。

国足前任主帅米卢在赛后评

球专栏中提到，与进攻相比，防守

的训练和反复演练可以获得更大

的效果。 即便是2001年10强赛中

国男足那样的实力配置， 米卢承

认自己训练的侧重点也是防守。

让每一粒来之不易的宝贵进

球价值最大化的办法， 就是扎紧

篱笆！ 但很遗憾，中国男足在本次

12强赛已经打完的比赛中， 场场

都有至少一个丢球。

本身作为小组的第四档球

队，怎么有底气喊出“进攻才是最

好的防守”这种口号呢？ 中国队在

前五轮比赛中的进球数已经超过

了韩国队和日本队，但是失球数，

韩国队是两个，日本队是三个，中

国男足已经到了两位数！

另外， 我们要讨论的是可持

续发展模式。

上届已经尝试过顶级名帅加

中国球员。 不行。

这次的尝试是归化球员。 如

果这次是顶级名帅外加归化球

员。 即便还是不行，各位会更加心

甘一点。

目前这批归化球员也是中国

足球金元时代的“遗产”，而现在金

元时代已经非常确定地结束了。

所以， 还是要回到可持续发

展模式。 找到适合中国足球的可

持续发展模式， 然后坚定不移地

去执行它。

即将从阿联酋回来的足协官

员们， 这才是他们眼下最迫切需

要去做的事情。

可持续发展模式

最近几场国足的12强赛后，李

铁通过新闻发布会和自己的社交

网络怼球迷、怼媒体，几乎成了“保

留节目”。

在国足的历史上，像李铁这样

和球迷、和外界关系搞得如此僵硬

对立的，堪称绝无仅有。 是球迷的

质疑把他激化成这样的吗？有这因

素，但纵观李铁带队以来的发言就

知道并非如此，而是他本人的性格

使然。

还记得在40强赛和关岛队的比

赛后， 李铁公开表达了对武磊留洋

的支持，“质疑武磊的人可以闭嘴

了，你们不用再说话了，好好看球”，

令人感到诧异的是， 其实当时舆论

环境对武磊并没有苛责之声， 李铁

的出发点是好的， 但多少给人们一

种“自己竖靶子自己打”的感觉。

这种感觉在国足与日本队的

12强赛比赛后得到了印证，当时面

对一个非常普通的问题，李铁忽然

抛出了一套神论，“中国队就应该

由中国人来执教，只有中国人能做

好”。 在自己没有任何具有说服力

的成绩的情况下，这句话显然是在

将身份属性作为主教练的首要属

性———这显然是背离行业常识的；

是在用煽动性的话语来为自己的

帅位“保驾护航”，来变相地压制质

疑的声音。

将时间继续往前追溯，李铁在

中超执教时就因为类似的原因怼

过国家队领队、怼过中超同行。

还有人说，和上届12强赛同期

相比， 国足6战积5分打了个平手。

但问题是，本届12强赛，国足阵容

获得了多位实力得到验证的归化

球员的补强，反而对手的实力和状

态都有明显滑坡， 此消彼长之下，

国足的表现更难称满意。

当主教练就会受到各方质疑，

这不稀奇，相比之下，主教练如何

面对质疑，才更重要。 法国队主教

练雅凯当年弃用吉诺拉和坎通纳，

被《队报》穷追猛打，雅凯是怎么做

的？ 他选择不再回答媒体任何问

题， 专心带队拿到法国世界杯冠

军，用行动“打脸”。

李铁又是怎么做的？抓住一切

机会———赛前发布会、 赛后发布

会、社交网络，用各种方式“回怼”

外界的质疑，不放过任何观点输出

的机会。

“狂人”穆里尼奥巅峰时期也

喜欢“怼天怼地”，但他一来有拿得

出手的成绩，二来他的发言都有明

确的功能性，例如将球队的压力转

移到自己身上、通过外部压力增加

更衣室的团结。

相比之下， 李铁如今的做法，

除了让他自己一泄心头之愤，国足

又得到了什么呢？他自己反而成了

国足最大的压力源和不稳定因素。

同样是“怼人”，也有高下之分。

刘禹锡有名句： 沉舟侧畔

千帆过，病树前头万木春。

但是中国足球这条船 ，就

像一条老漏船。 沉舟侧畔，千帆

又沉； 病树前头， 依然病树一

片。

北国已是寒冬， 想起一句农

村歇后语： 房梁上的冰凌柱———

根子在上头。 从中国足球队主教

练李铁的各种诉苦、埋怨、卖惨来

看， 中国足球队再次冲击世界杯

已“基本出局”，责任真不在队员

和教练身上，谁来都这个样。

如果再倒推20年看看中国足

球的改革效果， 问题就不止是在

世界杯外围赛的惨败， 而是中国

足球总体发展战略的完败！

东京奥运会有一个现象 ，就

是没进行市场化改革的中国射击

队4金1银6铜， 中国举重队7块金

牌，中国跳水、游泳队10块金牌 ，

中国乒乓、羽毛球队6块金牌。 但

是号称进行了协会实体化改革的

中国跆拳道队、中国拳击队、中国

柔道队，无金牌。

说这话的目的， 不是想倒退

回计划经济专业队时代。 但扯到

足球可以看出， 中国足球改革的

最大失败， 就是把青少年足球体

系彻底搞乱了。

常常开玩笑显摆自己在足球

方面的“资历”，就因为儿时的足

球启蒙教练是我们家邻居戴振邦

他爹———新中国历史上第二任国

家队主教练戴麟经。 若用相声界

的辈分来论足球， 戴麟经可是年

维泗、方纫秋的教练，他曾指挥中

国足球队首次冲击世界杯。

从1981年第一次看苏永舜带

队冲击世界杯开始到现在， 已经

看了中国足球队11届世界杯外围

赛的征战全过程。 我认为中国历

史上打世界杯外围赛最好的两支

国家队， 一个是冲击1998年法国

世界杯的戚务生那支国家队 ，再

有就是打进2002年韩日世界杯的

米卢的那支队伍。

有一次在机场遇到金志扬教

练，他也同意这个观点。 金指导更

是认为冲击1998年世界杯的国家

队已经画好了一条“龙 ”，而打进

2002年世界杯的米卢为这条龙点

了“睛”。

我们如果研究这两支国家足

球队的优秀球员， 几乎都是计划

经济时代体校足球的硕果仅存 。

范志毅、高峰、彭伟国、李玮锋、孙

继海……全都是传统业余体校培

养的。 而进入金元足球时代的所

谓“职业化”青训，基本可以全盘

否定，一地鸡毛。

这也不得不承认并研究一个

问题， 那就是中国足球改革失败

了！ 路子走偏了！

沉舟侧畔……
千帆又沉了

老骥伏枥

姬宇阳

自说自画

言多必失

●国足终于打出了一场可

以被大家认可的比赛， 与澳大

利亚的第二回合较量以1比1逼

平了对手。 上一回合国足是以0

比3惨败的。 李铁与国足球员赛

前都表示他们在这场球中要取

得进步， 尽管没有什么底气来

讲一定、必须、务必拿下澳洲袋

鼠，但是进步还是打出来了。 尤

其是终场前的十多分钟里 ，澳

大利亚是有点狼狈的， 国足的

高位逼抢使得小组积分第二位

的球队只图尽力守住一场平局

了。 央视直播认为国足终于打

出一场“一生之中最后一战”的

精神来，值得鼓励的。 国足此役

后积5分，距离小组第二的日本

队7分，距离第三的澳大利亚队

还有6分的差距。 还剩四场比赛

能追上吗？ 最最辣手的评论是

“老同志”秦天说的，他认为国足

此番能从12强赛中杀进卡塔尔世

界杯，是“梦中做梦”。 在梦里头还

能做出一记梦来， 真是还没有体

会过。 李铁来三吗？

●李铁在战平澳大利亚后的

新闻发布会上讲了一通显得多余

的话来。 “我想重申，我在足球上

花费的时间比你们任何人都多 ，

我是最了解国家队的。 ”他还滔滔

不绝地回忆了当初去巴西留洋的

五年，“人生最美好的时间留在了

巴西，我在巴西吃了很多苦，真的

吃了很多苦，没人知道。 ”“我从来

不在球员面前说这些东西……”

唉， 从来不讲的苦水却在电视镜

头前倾倒向了全天下。 此番言论

一出， 新闻随后即到：《李铁赛后

激进发言惹众怒， 各路媒体集体

批评吐槽》， 各路大V纷纷杀出来

了，把李铁骂得冰桶淋头。 有兴趣

的可以去读一读。 结棍、辣手，不

比秦天的言语轻上多少。

●言多必失。 “言多必有数短

之处”，这是老祖宗的教诲。 孔老

夫子讲 “君子敏于事而慎于言 ”

“处世戒多言， 言多必失”“话说

多，不如少”。 如果李铁少讲两句，

还是可以因为此战收获一点赞扬

的。 欧洲足坛上闲话最多的教头

当数穆里尼奥， 他的功勋被他的

言多破坏殆尽了。 当主教练的，三

缄其口才是上策。 在新闻发布会

上打打太极拳方为良策。 “千句不

开口，神仙难下手”。 这算是我送

给李铁的一句忠告吧。 装聋作哑，

无论胜负都如此， 这才是身经百

战的大帅风范。 呵呵。

鲨鱼露出了
久违的利齿

“铁”齿铜牙
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更正：11月17日A8图说中， 女排

夺得第三冠应为1984年奥运会。


